
 

 
 

MEMORIA ANUAL DE LA ASOCIACIÓN DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA 
AÑO 2019 

 
 
 
 
 
 
1.- INTRODUCCIÓN 
 
 
 Al concluir  el año 2019, llega el momento de hacer balance de las actividades 
realizadas por la asociación a lo largo de este año.  A lo largo de este año la asociación 
ha trabajado sobre asuntos referentes a nuestra profesión como son el acceso a la 
documentación sobre la memoria histórica,   la edición de dos boletines “ Balduque “ y el 
V congreso de archiveros de Extremadura dedicado a la difusión documental. 
 
 
2.- ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACIÓN 
 

El día 25 de enero de 2019 se celebró en Mérida la Asamblea Anual de socios de 
la Asociación de Archiveros de Extremadura. En dicha Asamblea se procedió a la 
renovación de la Junta Directiva de la Asociación, que al no haberse postulado 
ninguna candidatura , ha quedado constituida con los mismos miembros que la 
anterior. 
 

- Presidenta .- Elena García Mantecón 
- Vicepresidente Tesorero .- Francisco Javier Mateos Ascacibar 
- Secretaria.- María Teresa Navarro Crego 

 
En esta Asamblea se aprobaron las cuentas y la memoria anual del año 2018 y se 
aprobó la organización del V Congreso de Archiveros de Extremadura que se ha 
celebrado en Cáceres los días 21 y 22 de noviembre de 2019, con el título “ 
Difundiendo el Patrimonio “. 

 
 

.  
 
 
3.- ANABAD  
  
 La Asociación de Archiveros de Extremadura como miembro de pleno derecho 



de ANABAD, ha participado activamente en las actividades y reuniones planteadas.. la 
presidenta de la Asociación ( Elena García Mantecón ) ha asistido a todas las reuniones 
convocadas por ambas federaciones ( ANABAD y CAA ). Las reuniones que han tenido 
lugar durante este año han sido: 
 
 ANABAD .-  
 

− 26 de enero de 2019. Montánchez.- Consejo Federal 
− Consejo Federal Extraordinario el 14 de septiembre de 2019 

 
 

 
  El día 14 de septiembre de 2019,  se celebró la reunión extraordinaria del 
Consejo Federal de la Federación ANABAD, con un único punto en el orden del día; la 
elección de la Junta Directiva de la Federación. El resultado fue la elección por 
unanimidad de la Junta Directiva del Consejo Federal, que queda como sigue: 

Presidencia: José María Nogales Herrera 

Vice-presidencia: Diana Díaz del Pozo 

Secretaría: Francisca Martín Mateos 

Tesorería: Ángel Luis Calvo Sotillos. 
 
 
4.- SOCIOS 
 
 A lo largo de este año hemos tenido algunas bajas en la asociación, aunque 
también algunos nuevos socios , estando en estos momentos en 56 socios. 50 socios 
personales y 6 institucionales. 
 Cada uno de los socios paga anualmente una cuota de 75 euros, salvo los 
socios institucionales que pagan 150 euros . Parte de esta cuota ( 40% ) se ingresa en 
ANABAD, para sufragar los envíos de boletines, carnet de socios etc.. .   Los socios 
desempleados pagan una cuota de 40 euros.  
  
 
 
5.- ACTIVIDADES DESARROLLADAS POR LA ASOCIACION EN 2019 
 
 
 
 
5.1.- PAGINA WEB y REDES SOCIALES 
 
La página web http://archiverosdeextremadura.es, ha tenido buena acogida, registrando 
muchas visitas durante el último año. 
 
La actividad de la Asociación de Archiveros de Extremadura en las redes sociales se ha 
incrementado en estos últimos meses y hemos incrementado nuestros seguidores 
tanto en Facebook como en Twitter. La página de Facebook “Archiveros de 
Extremadura“, cuenta en estos momentos con 2545 seguidores y su actividad crece 

http://archiverosdeextremadura.es/


constantemente. En cuanto a la cuenta @archiverosex en Twitter, en estos momentos 
tiene 2254 seguidores y se han enviado más de 5137 tweets. 
 
 
 
5.2.-  BOLETINES SEMESTRALES “ BALDUQUE “ 
 

Durante el año 2019 se han publicado  dos  boletines “ Balduque “ de nuestra 
asociación. El primero de los boletines se editó  el día 9 de junio  con motivo del día 
internacional de los Archivos y el segundo boletín “ Balduque “ se ha editado a finales de 
diciembre de 2019 , con las actas del V Congreso de Archiveros de Extremadura. 

El Boletín Balduque ha supuesto un hito para los archivos extremeños, pués 
nunca antes había existido en Extremadura un boletín en el que se recopilaran todas las 
noticias , actividades de difusión , exposiciones de documentos etc..., relacionados con 
los archivos extremeños. También el Boletín es una manera de publicar artículos 
novedosos para nuestra profesión. Aprovechamos para agradecer a todos los autores de 
los artículos publicados en el boletín “ Balduque “,  su aportación desinteresada. 
 
 
El Boletín ya está incluido en el Catálogo Colectivo de Bibliotecas de Archivos Estatales y 
del CIDA. El enlace al Catálogo Colectivo de Bibliotecas de Archivos Estatales y del CIDA 
dónde puedes visualizar la revista es el siguiente:  
 
http://www.mcu.es/ccbae/es/consulta/registro.cmd?id=200663 
 
El boletín puede ser consultado también a través de la página web de la Asociación 
http://archiverosdeextremadura.es y de la página web de anabad www.anabad.es. 
 
 
 
 

 
5.3.- JORNADA TÉCNICA “ TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN 
PÚBLICA: ESTADO DE LA CUESTIÓN “. MÉRIDA 25 DE ENERO DE 2019 
 
El día 25 de enero de 2019 a las 9:00 horas  tuvo lugar, en la sala de conferencias de la 
Escuela Superior de Hostelería y Agroturismo de Extremadura ( Avenida del río s/n . 
Mérida) la inauguración de la Jornada Técnica “Transparencia y Acceso a la 
información pública: estado de la cuestión “, organizada por  la Asociación de 
Archiveros de Extremadura.  En La inauguración participaron el Director General de 
Bibliotecas, Museos y Patrimonio Cultural de la Junta de Extremadura, D. Francisco 
Pérez Urban, el presidente de la Federación de Asociaciones de Archiveros, 
Bibliotecarios, Documentalistas y Museólogos ( ANABAD ), José María Nogales Herrera 
y la Presidenta de la Asociación de Archiveros de Extremadura Dª Elena García 
Mantecón. 
 
El objetivo fundamental de la jornada fue analizar el estado actual de la normativa sobre 
transparencia y acceso a la información pública. Para ello contamos con la presencia de 
dos de los mejores especialistas en temas de transparencia y acceso a la información 
pública  como son José Antonio Sáinz Varela, que habló del modelo español de acceso 
a la información pública desde la perspectiva de un archivero y Henar Alonso Rodríguez 
cuya ponencia versó sobre la ley de secretos oficiales y su compatibilidad con la ley de 

http://www.mcu.es/ccbae/es/consulta/registro.cmd?id=200663
http://archiverosdeextremadura.es/
http://www.anabad.es/


transparencia. Una vez que los conferenciantes presentaron sus ponencias se entabló un 
animado debate, en el cual los asistentes tuvieron una participación activa . 
 
5.4.- V CONGRESO DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA “ DIFUNDIENDO EL 
PATRIMONIO DOCUMENTAL. CÁCERES 21 Y 22 DE NOVIEMBRE DE 2019 
 
 
Durante los días 21 y 22 de noviembre de 2019, se ha celebrado en el salón de actos de 
la Diputación Provincial  ( C/ Pintores, 10 ) de Cáceres , el V Congreso de Archiveros de 
Extremadura, que con el lema Difundiendo el Patrimonio Documental, ha organizado la 
Asociación de Archiveros de Extremadura. El congreso se inauguró a las 17:00 horas del 
día 21 de noviembre de 2019.   En La inauguración participaron El diputado del área de 
cultura y deportes de la Diputación Provincial de Cáceres, D. Fernando Javier Grande 
Cano, El director general de bibliotecas, archivos y patrimonio cultural de la Junta de 
Extremadura, D. Francisco Pérez Urban,  la presidenta de la Asociación de Archiveros 
de Extremadura, Dª Elena García Mantecón y El presidente de la Federación Nacional 
de Asociaciones de Archiveros, Bibliotecarios, Documentalistas y Museólogos ( ANABAD 
), D. José María Nogales Herrera.  
 
En el Congreso se ha debatido sobre las nuevas técnicas de difusión y exposición de los 
documentos de nuestros archivos y ha dado  visibilidad a los proyectos de difusión 
documental que se están llevando a cabo en estos momentos en Extremadura .  El 
congreso ha estado estructurado en tres sesiones. En la primera sesión se ha debatido 
sobre las técnicas de difusión y exposición de documentos. Esta sesión ha estado 
moderada por Francisco Mateos Ascacibar, y en ella han participado Julio Cerdá Díaz ( 
Archivero Municipal de Arganda del Rey ), Teresa González Suárez ( Restauradora de 
documento gráfico ) e Iván Rosado Pacheco ( CEO de Códice Gestión de la información ). 
En esta sesión se ha debatido sobre los nuevos procesos y retos en difusión y 
comunicación en los archivos, las técnicas de exposición de documentos y la importancia 
de la digitalización para la difusión y conservación de los documentos. La segunda 
sesión del congreso, ha estado dedicada a la difusión documental en redes sociales y 
páginas web. Esta sesión ha estado moderada por Elena García Mantecón y en ella han 
participado, Nacho Alonso Martín ( Data Lib ), Francisco Dodero Broullón ( Baratz ), 
Montserrat Martínez Guerra y Susana Hernández  Rubio ( Digibis ), María Isabel Vila 
González ( Archivo Municipal de Málaga ), Ana Martín y Yolanda Cardito ( Archivo del 
Museo del Prado ), Montaña Paredes Pérez ( Archivo de la Diputación Provincial de 
Cáceres, Francisco José Valentín Ruíz ( Odilo ) y Eugenio Villarreal Mascaraque ( Archivo 
Municipal de Leganés. En esta sesión se ha debatido sobre las herramientas informáticas 
y redes sociales con las que contamos para poder difundir la documentación de nuestros 
archivos. La tercera sesión del congreso ha estado dedicada a los proyectos de difusión 
documental que se están llevando a cabo en Extremadura. Esta sesión ha estado 
moderada por María Teresa Navarro Crego y en ella han participado Fernando Jiménez 
Berrocal ( Archivo Municipal de Cáceres ), Montaña Paredes Pérez ( Archivo de la 
Diputación Provincial de Cáceres ), Esperanza Díaz García ( Archivo Histórico Provincial 
de Cáceres ), Francisco Mateos Ascacibar ( Archivo Municipal de Llerena ), Isabel María 
Sanz Caballero ( Archivo del servicio territorial de la Consejería de Movilidad, Transporte y 
Vivienda de la Junta de Extremadura ), y Antonio García y Soledad Amaro ( Archivo de la 
Diputación Provincial de Badajoz ). Todos ellos nos han presentado los proyectos de 
difusión documental que se están llevando a cabo en sus respectivos archivos. 
 
El Congreso ha finalizado con el acto homenaje, nombramiento de socio de honor y 
entrega de la medalla de Anabad a D. Fernando Rubio García, archivero de la 



Diputación Provincial de Badajoz que se ha jubilado recientemente.  En el acto de entrega 
de la medalla de Anabad han participado la presidenta de la Asociación de Archiveros de 
Extremadura, Elena García Mantecón, Soledad Amaro, del Archivo de la Diputación 
Provincial de Badajoz y el presidente de Anabad, D. José María Nogales Herrera, que ha 
sido el encargado de entregar la medalla de Anabad a D. Fernando Rubio García. 
 
 
Paralelamente al congreso, el jueves 21 de noviembre a las 19,30 , se ha inaugurado en 
la sala de exposiciones de pintores, 10 , la exposición organizada por el Archivo de la 
Diputación Provincial de Cáceres , titulada del Arca de las tres llaves a la nube: 14 
años del plan de organización de archivos municipales en la provincia de Cáceres. 
 
 
 
 
 
 
 
 
6.- PROYECTOS DE FUTURO. PLANIFICACION PARA 2020 
 
 
 Para el proximo año la Asociación de Archiveros de Extremadura se plantea 
llevar a cabo  nuevos proyectos como: 

- Organización de reuniones institucionales 
- Planificación de nuevos cursos de formación y jornadas técnicas 

 
 
 
 
 
Cáceres, 25 de enero de 2020 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
LA JUNTA DIRECTIVA DE LA ASOCIACION DE ARCHIVEROS DE EXTREMADURA 
  
 
 


